



El Presidente argelino se ha entrevistado con Mao, Nixon y Fidel Castro, y ha recibido últimamente al canciller Brandt.

cialismo propio, definido al tiempo mismo de los combates. El FLN siguió viendo el riesgo de una persona como Bumedien para su funcionamiento y para sus tesis; trató una vez más de disminuir su importancia y del Ejército en general, por la creación de unas milicias populares (Congreso del FLN en 1964), y, una vez más, triunfó. No hizo caso de las acusaciones de militarismo y de creación de un «espíritu de cuerpo de militar de carrera», y consiguió que las milicias se situasen bajo el mando del Ministerio de Defensa Nacional.

El socialismo de autogestión que comenzó a implantar Bumedien después de su toma del poder ha estado continuamente combatido por la izquierda, o por lo que él define como «izquierdismo», en sentido peyorativo; y los principales dirigentes de aquella tendencia han ido siendo eliminados o exiliados. Los resultados económicos de su gestión han sido favorables, y ayudados por las circunstancias. El petróleo comenzó a brotar en los últimos momentos de la ocupación francesa: hoy produce más de 50 millones de toneladas al año. El gas natural ha sido una bendición. La agricultura ha mejorado mucho, y la ganadería ha crecido también notablemente. Y Argelia, por su alejamiento geográfico, ha sufrido menos de las repercusiones del conflicto de Israel, aunque siempre se ha mantenido en una posición de vanguardia visible: el papel de Bumedien en las batallas de octubre fue muy importante. Y lo ha sido muy particularmente a partir del momento en que se ha comenzado a manejar el tema de las materias primas y de su utilización como arma política.

La imagen con la que se presenta ahora Huari Bumedien ante el tercer mundo, y ante el mundo en general, es de gran trascendencia. Por una parte, su calidad de revolucionario con un pasado brillante, como la irradiación de su país, que en un momento dado representó el papel principal del drama de la descolonización, el mismo que representaría después Vietnam, le hacen inatacable. Por otro, las riquezas naturales del país, que solamente ahora están

empezando a explotarse y que pueden llegar a ser enormemente importantes, le dan solidez y autonomía, una autonomía que no le hace depender de la ayuda de los Estados Unidos o de la URSS. Ha puesto orden en su país, ha creado una instrumentación de trabajo y economía y ha explicado numerosas veces que ciertas formas de autoritarismo y de anulación de libertades individuales han sido necesarias hasta que se consiguiera la independencia económica. Su manera de llevar la conferencia de septiembre de los países no alineados ha sido prudente. Demasiado prudente, a ojos de algunos. El siguiente jalón han sido sus visitas a Mao, a Nixon, a Fidel Castro, y la recepción a Willy Brandt.

Son todas estas circunstancias las que le izan a este puesto de dirigente del tercer mundo que se está ganando. Pero, ¿de qué tercer mundo? De uno que corresponde a las condiciones dominantes del mundo actual. En la época anterior, el tercer mundo estaba en una posición que se pretendía de equidistancia entre los otros dos, el comunista y el capitalista, enfrentados violentamente; pero sus condiciones propias le llevaban a un revolucionarismo. En esta época, el tercer mundo está contando con que la coexistencia entre los Estados Unidos y la URSS, entre los Estados Unidos y China, son factores que dominan; y con el descubrimiento de su propia riqueza y de cómo explotarla. A esta versión del tercer mundo es a la que responde Bumedien.

A la izquierda, se discute que pueda ser válida. Se insiste en que el imperialismo, bajo cualquiera de sus formas, intenta perpetuar la explotación, y que la única respuesta es la armada. En que no todos los países pueden hoy esgrimir la independencia económica de Argelia o de Libia, y que, por lo tanto, no se puede crear a su imagen y semejanza. En que la subida de precios de materias primas favorece a los subdesarrollados más de lo que les perjudica y perjudica a los subdesarrollados —en conjunto— más de lo que les favorece. Dudan de que Bumedien pueda encontrar respuestas para estas contradicciones, y que lo importante es la acción radical. ■

La Capilla siXtina

CUIDADO CON LA LIBERTAD

El discurso pronunciado en Barcelona por el ministro de Información y Turismo ha alarmado a los profesionales de la intransigencia. Es ésta una profesión de muy diferentes escalafones y salarios, pero segura como pocos empleos lo han sido y lo son en nuestro país. Cuando éramos adolescentes, nuestros padres trataron de inculcarnos la mística del trabajo seguro, y en el capítulo de las contradicciones, entrañables contradicciones de padres que habían perdido la guerra civil, no se les ocurrió orientar nuestros pasos hacia la formación profesional de intransigentes homologados. Del discurso del señor ministro y de algunas actuaciones de distintas Direcciones Generales del Ministerio cabe pensar que algo empieza a oler a esperanza en Dinamarca, en sustitución de aquel viejo, conocido olor, de cuya denominación no quiero acordarme.

Han surgido voces perfectamente legales, o así lo parecen, o así lo creen, que ponen puntos sobre las íes de discursos y actuaciones que claman apertura. El profesional de la intransigencia tiene la ideología que mejor representa sus intereses, y cuando pone límites a la libertad es que él vive gracias a esos límites de la libertad; mantenerlos, conservarlos, vigilarlos: un oficio que sólo se aprende con la práctica. En un diario de los más caracterizados por su oficialismo se han alarmado por el discurso de Pío Cabanillas, y han hecho lo que se solía hacer con las encíclicas y homilias antes de la Ley de Prensa: meterlas en cintura por vía de la selección de párrafos, o por vía de la apostilla. Si algo hay que agradecer a los nuevos teóricos oficiales de la información y la política cultural, no es que nos regalen generosa e impensadamente la libertad. Les hemos de agradecer la lucidez de

haber detectado que esto es lo que pedía la inmensa mayoría del país y haberse convertido por fin en intérpretes de esa mayoría dentro de su parcela. De las otras parcelas me permitirán que no hable, porque aún no me consta si me puedo tomar tanta libertad como la que me prometen.

Yo creo que si el empeño de normalizar la información y la cultura es un empeño serio y con voluntad de futuro, los sacerdotes de esta iglesia tendrían que empezar por dictar planes de reconversión profesional para los intransigentes. Un plan en el que se combine la asistencia psiquiátrica con el simple diálogo con personas normales y corrientes de la calle, de nuestra calle, bastará para que los profesionales de la intransigencia comprendan que su oficio no tiene porvenir. En el caso de que se confiesen honradamente impotentes para asumir la realidad, entonces se puede montar nuevamente algo así como los Coros y Danzas de España, y enviarles a un periplo artístico por Grecia, Brasil y Chile. En el caso de que asuman la realidad y entren en el juego de la tolerancia, sería interesante que expresaran cada día lo que les diera la gana, porque para eso está la tolerancia. Lo que no se puede aceptar es el monopolio, la hipoteca asfixiante. No se puede aceptar que en un momento determinado y lejano se colgara en la puerta de nuestra Patria el cartel "Cuidado con la libertad", como quien coloca en la puerta hotelera de la cámara nupcial el "No molesten". A veces, esos carteles siguen ahí por puro miedo a abrir la puerta, y nadie se da cuenta que sólo sirven para impedir que el aire nuevo refresque una atmósfera contaminada por la mediocridad y el asco. La mediocridad, el asco, las materias primas de la industria y el comercio de la intolerancia. ■

SIXTO CAMARA